

Zur Orientierung der empirischen Untersuchung auf eine komplexe, möglichst allseitige und detaillierte Erfassung der in Frage kommenden wesentlichen Wirkungsbedingungen feindlich-negativer Einstellungen und feindlich-negativer Handlungen wurde ein standardisierter Erfassungsbogen mit 257 Merkmalsgruppen, die jeweils bis zu 10 Einzelmerkmale enthalten, ausgearbeitet. Der standardisierte Erfassungsbogen besitzt neben seiner Bedeutung als empirisches und analytisches Untersuchungsprogramm einen Eigenwert als relativ umfassender und ausbaufähiger Katalog aller als mögliche Ursachen und Bedingungen feindlicher und negativer Einstellungen und feindlich-negativer Handlungen infrage kommenden Faktoren.

Er ermöglicht in dieser doppelten Bedeutung die statistische Erfassung und Analyse einer Vielzahl realer Ursachen und Bedingungen, ihrer tatsächlichen qualitativen Rolle, ihres Wirkungsgewichts und der zwischen ihnen bestehenden Zusammenhänge. Auf dieser Grundlage wurden 80 Ermittlungsverfahren (Staatsverbrechen sowie gegen die staatliche und öffentliche Ordnung gerichtete Straftaten der allgemeinen Kriminalität) einschließlich der zugrundeliegenden operativen Materialien insbesondere aus den Jahren 1979 bis 1982 analysiert und jeweils dazu ergänzende Befragungen der Untersuchungsführer und zum Teil der Untersuchungshäftlinge durchgeführt. Dadurch konnten ca. 136.000 Einzeldaten erfaßt, verdichtet und in ihren wesentlichsten Zusammenhängen in einer Ergebniszusammenfassung ausgewertet und verallgemeinert werden. Darunter befanden sich 43 Ermittlungsverfahren aus den Jahren 1981 und 1982, bei denen die Straftaten im Zusammenhang mit Bestrebungen zur Übersiedlung in das nichtsozialistische Ausland standen. Diese Ermittlungsverfahren wurden zugleich im Hinblick auf das Zustandekommen der Übersiedlungsbestrebungen analysiert. Weiterhin wurden analytische Materialien der Hauptabteilung IX zu 500 Ermittlungsverfahren aus den Jahren 1973 bis 1984 ausgewertet und für die Forschungsarbeit aufbereitet. Dabei handelte es sich um Staatsverbrechen und Straftaten gegen die staatliche und öffentliche Ordnung, die im Zusammenhang mit Bestrebungen zum Verlassen der DDR begangen wurden. Die analytischen Materialien beinhalteten ausgewählte Probleme zu den